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Coses de Teatre 

Uns cinquanta anys enrera, 
abans que el cinematògraf fés 
la seva aparició, es comptava 
ací gairebé continuadament 
amb representacions teatrals, 
les quals, singularment durant 
les temporades de Quaresma i 
de Pàsqua. atenyien gran re-
lleu, ja que la població era 
prou important per a sostenir 
bones companyies procedents 
de Barcelona.— Algunes d'a-
questes formacions sojorna-
ven ací molt de temps, i tor-
naven a venir, encar que més 
0 menys reformades quan es 
tractava de conjunts de teatre 
líric, gènere, aquest, preferit 
en l'època a què ens referim.— 
Que aquest gaudia de prefe-
rència, ho demostren les ac-
tuacions que, pel seu costat, 
ens oferia l'Orfeó Gesòria, que 
foren tant cel'lebrades i que no 
mancaren d'entussiasme men-
tre aquesta agrupació comptà 
amb prous elemens per a por-
tar a les taules un seguit d'o-
bres líriques. 

Aquelles companyies resta-
ven a Sant Feliu pot dir-se per-
manentment i per això alguns 
veïns tenien sempre unes ha-
bitacions rellogades. amb dret 
a cuina, on sistal laven els ar-
tistes, si bé algunes de les pri-
meres parts solien sojornar en 
una fonda, avui desapareguda, 
que hi havia precisament en-
front del «Teatre Vidal», avui 
«de Novetats».— Aquest últim 
era conegut entre els artistes 
per la «casa gran», ja que, se-
gons ells mateixos assegura-
ven, d'escenaris amplis com el 
de cán Vidal a Barcelona no 
n'hi havia mes de dos. 

No disposant de gran espai, 
portarem senzillament a la 
memòria les funcions de gène-
re líric de que havem parlat, bo 
1 fent remarcar, en primer lloc, 
que el Senyor Vidal comptava 
en el moment en què floria la 
zarzuela amb una orquestra 
que es mantenia a tota hora a 
disposició dels directors de 
les companyies. Aquest con-
junt, capitanejat pel mestre A. 
Garreta, tenia prou capcitat 
per a executar la música tea-
tral, i així aquelles representa-
cions de l'art líric aconseguien 
una interpretació tant acura-
da com les de la ciutat comtal. 

Cal fer menció, entre les 
companyies que foren més re-
marcades, de la del mestre Pé-
rez Cabrero, que era una de 
les que gaudien de més reputa-
ció i simpatia a les hores.— 
Aquest mestre i un director 
d'escena anomenat Valldepe-
ras, portaren a Sant Feliu els 
millors cantants. Ressaltaren 
entre aquestos, la cèlebre tiple 
Bernarda Viada, els barítons 
Marín. Pocovi i Morell, i els 
tenors Rosal, Monté i altres. 

També cal parlar d'una for-
mació que durant varies tem-
porades romangué a la nostra 
Yila amb l'^exclussiva» de la 
nostra zarzuela-, fou la dels 
actors Arteaga i Casas i del 

mestre Escorihuela, amb la 
col·laboració de la tiple Bir-
ba.— L'Arteaga. tant popular 
a Barcelona, es captà a Sant 
Feliu nombroses amistats, i el 
que fou rnés tard company seu 
al Teatre Espanyol, l'encara 
més popular, en Josep Santpe-
re, havia vingut també actuant 
de tenor còmic. Però tots 
aquests artistes tenien predi-
lecció pel gènere «chico». 

El «gènere gran>. en la zar-
zuela, era cosa molt més com-
promesa, ja que gairebé cada 
obra exigia, pel cap baix, el 
concurs de cuatre primeres fi-
gures de l'art líric, però, així 
i tot, cada any podíem assabo-
rir plats forts, com les grans 
obres «Jugar con Fuego», «La 
Bruja». «La Tempestad», la 
popular «Merina« i tantes al-
tres en aquell temps en voga. 
per la qual cosa es comptava 
amb la perícia de mestres com 
en Perez Cabrero; tot això a 
més dels que ens oferien al-
tres empreses que després por-
taren el repertori de les famo-
ses operetes vieneses que tants 
aplaudiments obtingueren a 
a tot arreu. 

En aquest món totes les co-
ses tenen una explicació, i això 
de què a la nostra vila es po-
gués assolir tant alt grau de 
perfecció en el teatre líric i que 
haguéssim arrivat a aconseguir 

les actuacions de destacades 
companyies d'opereta italia-
nes que, a l'ésser contractades 
en les principals ciutats, anti-
cipaven el vlatje per tal de pre-
sentar-se a Sant Feliu, és de-
«Hit a què a aquesta ciutat sem-
4 re hi havia un «cavall blanc». 

Unes de les funcions de cai-
re popular que feren més so-
roll. foren les que ens oferí la 
companyia del primer actor 
Arteaga, amb la representació 
del... «viatje - còmic - líric> de 
gran espectacle: «De la Terra 
al Sol*, en les quals prengué 
part un cos de ball de Pauleta 
Pamias, procedent del Liceu, i 
que produïren uns plens a 
vessar. 

Quant el primer cinematò-
graf, o sigui el «Lons'Or», obrí 
les portes, s'inicià una deca-
dència en el teatre; una mica 
més tard els còmics ja no tor-
naven perquè ací ja no hi te-
nien la vida; el també popu-
lar Catè del Teatre, o de l'Or-
feó, anà perdent el seu am-
bient pintoresc.... Enfí; no en 
parlem més, perquè es va esva-
nint el record d'uns temps plà-
cids que passaren com la ven-
tada. 

L'únic que no volgué passar 
pel desengany fou un dels com-
ponents d'un conjunt precisa-
ment de zarzuela, que mani-
festà als seus companys que si 
el poble de Sant Feliu volia 
abandonar-lo, ell no tenia les 
mateixes intencions, i que amb 
una noia de Sant Feliu es casa-
ria perquè no volia moure-s'en 
més. I aixís ho feu. 

J. SOLER C. 

Carta ablcrfa a nn Concelal 
Distinguido Sr. Julià: 
Al preparar los originales 

para compaginar la presente 
edición, me hallo con la des-
agradable sorpresa que a toda 
buena fe producirá el texto que 
hoy publicamos en primera 
página y a través del cual nos 
enteramos que el pasado vier-
nes y representándose a si mis-
mo, usted propuso que cons-
tara en acta el desagrado de la 
Corporación Municipal por lo 
que gratuitamente califica de 
falta de delicadeza cometida 
por el lEG nada menos que 
contra su protector, el Magco. 
Ayuntamiento de la ciudad, y 
por el hecho, según dice, de 
no haber designado a ningún 
componente manicipal para 
que formara en el Jurado que 
ha de ver y fallar el Concurso 
Literario que dicho Instituto 
organiza en solemnidad y con-
memoración de la próxima 
Fiesta del Libro. 

Conste en primer lugar y an-
te todo que esta carta se la es-
cribo a vuela pluma como par-
ticular, ya que como Presiden-
te del Instituto no puedo hacer 
más que dar cuenta de la que-
ja de usted en la reunión del 
Pleno que hoy mismo convo-
co y de cuyo acuerdo obtendrá 
el Ayuntamiento la debida 
constancia para que cada cual, 
con entero conocimiento y li-
bertad, pueda obrar en conse-
cuencia. 

En plan particular, repito, 
del cual como le digo no pue-

y P L ^ ^ ® a'·'P® 
El Dr. José M." Rubió Pagés. Primer Te-

niente de Alcalde y Médico del Hospital Mu-
nicipal, amablemente contesta a nuestras 
preguntas sobre la gripe: 

—En San Feliu, los primeios síntomas de 
epidemia aparecieron a primeros de año pa-
ra extinguirse a mediados de lebrero. Ha du-
rado, pues, un mes y medio aproximadamen-
te. 

—¿Ha sido muy importante? 
— En extensión sí. Teniendo en cuenta in-

cluso los casos más benignos, ha padecido 
gripe el 75 por ciento de la población, con un 
máximo de dos mil casos simultáneos. En in-
tensidad ha sido benigna a pesar de existir 
un notable incremento sobre la mortalidad 
media de esta época del año, 

-¿Fueron peores las gripes de 1918 y 1919? 
— Fueron igualmente extensas pero mu-

cho más graves. Hubo numerosos fallecimien-
tos con predominio de gente joven y esta 
vez no ha ocurrido asi. Cada epidemia tiene 
su «genio». 

—Volviendo a nuestra gripe, dos mil en-
fermos son muchos para los pocos médicos 
que quedaron en pié. ¿Cómo se las arregla-
ban para atender a tanta gente? 

—Trabajando de 16 a 18 horas diarias, vi-
sitando por teléfono, a veces dando normas 
sin haber podido ver al enfermo e instruyen-
do a las familias sobre los síntomas de pro-
bables complicaciones. No había otro modo. 

—¿Y qué es la gripe? 
—Una enfermedad producida, no por mi-

crobios como gran parte de ellas, sino por 
virus. Su duración media es de cuatro días y 
sus características: temperaturas elevadas, 
sensación de quebrantamiento general y do-
lor en las articulaciones, así como congestión 
bronco pulmonar más o menos intensa. 

—¿Y los virus? 
—Son unos organismos infinitamente más 

pequeños que lo que normalmente se entien-
de por microbios, caracterizándose por su ca-
pacidad de atravesar los filtros de porcela-
na. Su naturaleza y forma son poco conocidas. 

—¿De qué medios dispone la ciencia pa-
ra atacar a los virus? 

— Prácticamente de ninguno. 
— ¿Entonces cual es la misión del médico 

ante un caso gripal? 
—Si bien la ciencia no dispone de medios 

eficaces contra estos virus, la naturaleza hu-
mana afortunadamente tiene defensas apro-
piadas contra ellos: pero a veces por diver-
sas causas, se manifiesta una falta de esas 
defensas, principalmente en personas de 
cierta edad y entonces se presentan compli-
caciones que comprom.eten la vida del en-
fermo. Hoy por hoy la misión del médico an-
te un caso de gripe, consiste en prevenir y 
luchar contra esas complicaciones ulteriores. 

—¿Con qué? 
— Con penicilina y estreptomicina, princi-

palmente, antibióticos de que no disponía-
mos en la gripe de 1918 y 1919. 

—Y ahora veamos Doctor: si yo tuviera la 
gripe, ¿qué me recetaria? 

— Por de pronto una dosis de «jugo de sá-
banas». 

— Y ácido acetil-salicilico. vulgo aspirina. 
— Es posible. 
— Y coñac. 
— No. El coñac ni previene contra la gri-

pe ni la combate: es inofensivo. . . hasta cier-
to punto, naturalmente. 

—Pues asómbrese: en estos días San Fe-
liu ha consumido cerca del triple de lo acos-
tumbrado. 

—No me extraña: hay quien lo toma de 
buena fe, pero para otros es excelente pre-
texto para beberse unas copas. 

— Entonces si el coñac no sirve para na-
da. ¿cómo prevenirse contra la gripe? 

— Ahora asómbrese Vd.: prevéngase po-
niéndose gafas. 

—¿Gafas? 
— Si. Parece haberse observado que la 

gripe ataca menos a quienes las usan. 
—¿Es que le causan respeto? 
— No: el virus de la gripe es poco conoci-

do y no es absurda la posibilidad de que pe-
netre en el cuerpo a través de los ojos; en es-
te caso las gafas constituirían cierta protec-
ción. 

— Entonces a dejar de tomar coñac y a 
ponerse gafas. LLIF ODALl. 

do por el momento salirme, 
le diré a usted que mejor ha-
bría sido no plantear oficial-
mente una cuestión de tal na-
turaleza, sobretodo cuando la 
mayor buena fe ha venido has-
ta hoy presidiendo todos los 
actos de la nueva institución. 

Si no es por el lucimiento 
personal que para algunos su-
pone el ver su nombre escrito 
en letras de molde, francamen-
te no se comprende a veces el 
porqué de ciertas actitudes. 

En el caso presente y en una 
ciudad de las pequeñas dimen-
siones de la nuestra, creo yo 
que no existen distancias que 
no puedan salvarse para acla-
rar en el terreno particular lo 
que usted se complace en ha-
cer público. Y da la casualidad 
todavía que en las ciudades 
pequeñas la gente se conoce a 
las mil macavillas para saber 
si los que un día protestan de 
algo, demostraron el mismo 
tesón en el momento de cons-
truir la empresa. 

Demuestra usted, además, 
con ello, un total y absoluto 
desconocimiento de lo que es 
un Jurado, al confundirlo con 
otros hechos ocasionales en 
los que juega el favor o la pre-
benda. 

Prescindiendo de que en es-
te caso existen entre sus com-
pañeros de Consistorio perso-
nas capacitadísimas para inte-
grar un Jurado, sepa que al de-
signarlo, me vi obligado a pres-
cindir de ellas en este caso, de-
bido a las muchas ocupacio-
nes, sin achicar las municipa-
les, que sobre las mismas pe-
san, como personalmente me 
consta y puede usted mism© 
convencerse si se molesta en 
consultarlas. 

Sentada esta premisa que 
usted ignora porque quiere y 
después de reiterarle que fui el 
primero en lamentar tales au-
sencias, he de proseguir dicien-
do que nunca un jurado insti-
tuido para el fallo de una com-
petición literaria tuvo nada 
que ver, por ejemplo, con los 
árboles del Paseo para que us-
ted entendiera imprescindible 
la concurrencia municipal de 
alguno de sus miembros. 

Un Jurado literario —y rue-
go que en este caso prescinda 
usted del mío— se impone por 
los nombres de las personas 
que lo forman y nunca por los 
cargos que detentan. Si no fue-
ra así, fácil sería llegar a la 
conclusión de parecemos exce-
lente un Jurado de alguaci-
les como si se tratara de fallar 
un Concurso de Saínetes. 

Creo, además, y así lo digo, 
que es usted de los menos in-
dicados para ignorar que la 
Comisión Municipal de Cultu-
ra se halla muy digna y leal-
mente representada en el Ins-
tituto por la muy querida per-
sona del titular de dicho De-
partamento, quien ejerce el 
cargo de Vocal Asesor con ca-
rácter permanente y por sobre 
de la mera accidentalidad de 
todos los Jurados 

Así que la falta de delicade-
za que usted supone y que yo 
le niego, no la veo por ningu-
na parte descontando el texto 
que usted el pasado viernes 
mandó escribir en el Libro de 
Actas, o sea en uno de los li' 
bros donde se escribe n u e s t r a 
historia. 

Es por ello que cara al j u i c i o 
del futuro que puede ignorar 
lo mucho que hoy todos vemos 
y sabemos, yo me atrevo a pe* 
dir de usted que sepa c a b a l l c ' 
rosamente enmendar esta tris-
te página en bien d e la c i u d a d , 
del Instituto y d e usted m i s m o -

Atentamente 
Enrique D«ccayr« 


